

EL DIARIO PALENTINO.

PERIÓDICO DE NOTICIAS GENERALES Y POLITICAS E INTERESES DE LA PROVINCIA.

PRECIOS DE SUSCRICION.

AÑO IV.

En la Capital, un mes. 1 peseta
Fuera, trimestre.
Número suelto, 5 centimos.

Lunes 24 de Mayo de 1886.

No se publica los dias festivos.

PUNTO DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion, Im-
prenta, Litografía y Librería de Alonso y
Z. Menendez.
D. Sancho, 13, Palencia.

NÚM. 956.

Seccion editorial.

LA HIGIENE DE LAS POBLACIONES.

Si consultamos los estados demográficos en busca del aumento ó decrecimiento de las poblaciones, y en persecucion del mismo fin, registramos los libros de defunciones en los juzgados municipales, se ofrecen á nuestra vista desoladoras cifras de mortalidad que suspenden por un momento el animo en busca de la incógnita encerrada en estas preguntas: ¿que sucede? por qué tanta defuncion?

Lo primero que se nos ocurre pensar, es que tanta mortandad tiene su origen en las enfermedades epidémicas, ya de carácter típico, ya de tipo varioloso, que son las que, por desgracia, parecen herencia de los pueblos en determinadas épocas del año; ante esta consideracion nos asalta la duda de si las ciencias médicas, han adquirido, ó nó, el suficiente desarrollo, ó están en condiciones aborrecibles para luchar contra las enfermedades, y arrancar de sus terribles lazos la vida del individuo: esto es una preocupacion de nuestra mente, y nada mas.

El medico encuentra un desajuste en nuestras funciones económicas, ó estudia en el padecimiento un defecto orgánico, y en uno ó en otro caso, tiende á combatir el proceso morboso con todo el entusiasmo, con toda la fé de su alma; pero es inútil que el profesor luche con la enfermedad, si la

naturaleza se hace refractaria al tratamiento, ya sea porque predomine sobre ella la enfermedad, ya porque las condiciones en que el individuo se hallaba al ser atacado, no permitan el desarrollo de la accion medicinal. Esta es la causa esencial de tanta mortalidad.

Si el hombre reflexionase acerca de su modo de ser: si estudiase lo que á su salud conviene y lo practicase, imponiéndose al capricho del placer ó las exigencias de la moda, no inculparia al médico de ignorante, ni tendria que sufrir las molestias y consecuencias de tantos procedimientos. La panacea de nuestros males está en nosotros mismos, y si no prevenir todas las dolencias que son inherentes á nuestro organismo, podemos evitar la gravedad en muchas de ellas, empleando debidamente ese gran auxiliar de la medicina que se llama higiene.

Por un espíritu de reforma mal entendido ó por un exceso de ambicion en nuestros agricultores, van desapareciendo paulatinamente las frondosas arboledas que nuestros abuelos, más previsores que nosotros, habían plantado alrededor y aún en el centro de las poblaciones. Apenas habrá quien ignore los beneficios que el hombre debe á la respiracion de las plantas, y por tanto no habremos de describirlos; pero sí haremos constar una vez más que la ausencia del arbolado produce sequedad en el aire y en la tierra, evita la caida de la lluvia, disminuyendo la evaporacion y dando origen á mil enfermedades que

dependen de la falta de vapor de agua en la atmósfera.

Cuando notamos la falta de árboles que inconscientemente se lleva á efecto por un capricho de ornato público, ó necesidad de ensanche en las poblaciones, no podemos menos de confesar nuestra ignorancia, porque cuando menos, contrariamos una ley de la naturaleza, siempre más sabia que el hombre. ¡Cuán ageno está el leñador de que á cada golpe de su hacha se crea un nuevo germen de enfermedad! Cuán distante se encuentra de pensar que en cada árbol que destruye se separa de un amigo fiel, y se procura un mortal enemigo!

Efecto de esa conducta que pudiéramos llamar sistemática, convirtiéndose en focos de infeccion los que antes eran núcleos de vida; ábrese paso á los vientos secos y glaciales del Norte y á los abrasadores soplos del mediodía, y si los primeros ocasionan un aumento considerable en las enfermedades propias del aparato respiratorio, facilitando el exceso de las pulmonías, pleuresias, etc., los segundos pueden ser poderosos auxiliares de las gastritis, fiebres tíficas, cólicos esporádicos y demás desarreglos del aparato gástrico.

Otra de las circunstancias que mas contribuyen al aumento de las enfermedades, endémicas ó epidémicas, es la alimentacion.

Generalmente creemos que el exceso ó defecto de esta es la causa de los desarreglos gástricos que padecemos, y si bien muchas veces

no nos equivocamos, en la generalidad de ellas no estamos en lo cierto.

Mas en su estado físico que en su cantidad depende á veces el acceso morboso, sin que olvidemos que aún siendo los alimentos muy sanos, muy nutridos y con propiedades excelentes, la manera de tomarlos el condimento y las especiales condiciones en que el individuo se encuentra al ejercer esta funcion natural, pueden ser causa eficiente del padecimiento.

Consultando nuestros caprichos y sin pasar las consecuencias, revelemos en nuestra alimentacion frutas mal sazonadas, ó si en sazón, en grandes cantidades: carnes y pescados con principios de descomposicion ó en circunstancias más ó menos insalubres; bebidas alcohólicas mal preparadas ó adulteradas por el industrial que las vende; condimentos en los manjares, que si bien excita nuestro apetito pueden lastimar nuestro organismo, y por último, no contrariamos ni vacilamos en contrariar las funciones de digestion, deglutiendo nuevos alimentos sin dar lugar á la asimilacion de los anteriores.

La alimentacion debe ser, pues, moderada, uniforme en todo lo posible, con horas y cantidades fijas ó cuando menos aproximadas y hechas para subvenir á una natural, no al capricho ó al placer: las autoridades deben extremar su celo en la inspeccion de carnes, pan y pescados, cuyo estudio es á veces causa de tantos males; deben encargarse á sus

EL DIARIO PALENTINO. 69

68 FIESTAS MORISCAS

EL DIARIO PALENTINO. 65

y dando al mismo tiempo vueltas en todas las direcciones de la plaza.

Por fin los dejó en el suelo poco á poco de manera que no se cayó del madero un solo ladrillo.

Por todos lados de la plaza se levantaban gritos de parabien á Abenaix, que expresaban á la par que el entusiasmo de que estaban poseidos, lo maravillados de su fuerza.

Nuevamente Aben-Humeya sacó papeleta del vaso y esta vez le tocó en turno al capitán turco Caracacha, que el dia anterior había sido vencido por Malch.

Entró en la plaza seguido de lucido acompañamiento, como el dia anterior, pero vestidos con trajes morados oscuros.

Hecho el acatamiento al rey, se fué en derechura al lugar de la prueba, donde estaban sobre los maderos los veinte ladrillos que Abenaix había levantado de tan maravillosa manera.

Creuyendo que podría levantar mas, colocó dos encima de aquellos y empleando

Sentóse de nuevo el rey y á una seña suya comenzó la música con sus armoniosos y entusiastas ecos á amenizar el acto y alegrar á los concurrentes.

Sacó el rey una papeleta del vaso de plata y la entregó á un paje.

El capitán de Cantoria, Abenaix, fué el primero á quien la suerte designó para salir á la plaza.

Una vez hecha la reverencia al rey, y despues de dar una vuelta á toda la plaza, fué al sitio designado para la prueba.

Habíanse colocado allí dos maderos no muy gruesos con el objeto de que sobre ellos se colocasen los ladrillos que cada cual se propusiese levantar.

Llegado allí el valeroso Abenaix, fué colocando uno á uno hasta veinte ladrillos.

Cogió entonces el madero, y haciendo un poderoso esfuerzo, lo levantó con una sola mano á bastante altura para que todos pudieran contemplar sus hercúleas fuerzaa

zonte del reinado de Aben-Humeya asomaban negros nubarrones precursores de la tormenta.

Aben-Humeya, el que asesinó á su padre por ceñir á su cabeza la corona, no sabia que su accion había de tener pronto un castigo terrible.

La pena del Talion.

Aben-Humeya, por medio de sus capitanes, hizo saber á la bella Luna sus temores de que los turcos tomaran la defensa de Caracacha y el pesar que este tenia por la pérdida de su escudo, que le hacia perder el favor de su dama.

La compasiva Luna, se lo devolvió con un paje encargándole que tuviera en mucho aquel retrato, y pues tanto quería á su original, no se pusiera otra vez en contingencia de perderlo.

Así concluyeron las fiestas de aquel dia que fueron del agrado de los moros; pero no sucedió así con los turcos que quedaron vencidos y humillados.

delegados la mas esquisita inspeccion respecto á la limpieza y buen orden de los establecimientos en que se venden para que el contacto de las carnes y pescados, siempre húmedos, con los platillos y pesas de las balanzas, produzcan óxidos metálicos siempre perjudiciales, aun en cantidad tan insignificante como todos los tóxicos.

Desde la Côte.

Servicio especial de EL DIARIO.
Madrid 22 de Mayo de 1886.

Sr. Director:

Para congoja de los convidados al bautizo régio, el dia amaneció lloviendo; pero luego ha cesado de llover y aunque sin sol hace hermosa tarde. Los pisos se secaron á tiempo y no ha habido que lamentar ninguna bota ó vestido blanco salpicados de barro al pasar del portal al coche.

Como fuera de palacio el dia ha sido de trabajo, las Cámaras han celebrado sesion. En los pasillos de ambas se ha hablado de lo mismo que ayer, añadiéndose algunos comentarios á la actitud de Romero Robledo á quien se supone arrepentido y camino de volver á los lares canovistas. Muchos romeristas dicen que en vista de que las instituciones se afianzan y que la muerte del Rey no ha producido las catástrofes que ellos esperaban, no cabe más politica que la fusionista ó la conservadora, quedando anuladas las disidencias. Por eso el jefe de los húsares se ha desviado de la izquierda con cuyos elementos se hallaba más ligado de lo que se creia y se afirma ahora en sus creencias conservadoras.

Mas aun cuando Romero camina hácia Cánovas, en las conferencias celebradas por este con Silvela primero y con Toreno y Villaverde despues, no se ha tratado de la fórmula de la reconciliacion, como se ha dicho, ni de nada que se le parezca, pues estas cosas las ma-

dura y determina el tiempo y las circunstancias. Con este tema de movimiento de partidos se ha discutido asi mismo el referente á divisiones interiores de los carlistas, mayormente despues de conocida la actitud de Su Santidad. A esto se achaca que D. Carlos no se haya atrevido á echar al campo á sus huestes como acaso le hayan aconsejado los amigos que le acompañaron al dejar á Venecia y dirigirse á Suiza y frontera pirenaica.

La venta de los montes ha dado bastante que hablar esta tarde. El proyecto de ley acerca de tan interesante asunto está ya redactado por el Sr. Montero Rios y desde que el Congreso se constituya se leerá á los señores diputados. Se calcula que las ventas á que la futura ley dará lugar importarán lo menos 250 millones de pesetas. Se exceptuan de esta desamortizacion los montes propiamente dichos, los que constituyen montañas y pendientes y se venden todos aquellos que pueden ser convertidos en buenos terrenos cultivables. Los partidarios y adversarios de este proyecto discuten prolijamente los detalles alegando razones en pró y en contra.

Despues del bautizo del Rey los ministros han ofrecido sus respetos á la Reina bajando luego con el ministro de Estado donde se han reunido y hablado breves momentos. La ceremonia en el real palacio ha estado brillantísima con un gentio inmenso. El rey no ha cesado de llorar á grito herido durante el paso por las galerias y la Capilla. Los ministros se han separado en distintas direcciones y preocupados en asuntos bien diversos, mayormente el de Guerra, llamado á la alta Cámara á contestar al general Salamanca quien explana una interpelacion.

Este general quiere ser ministro y aprieta lo que puede para ver si consigue cuanto antes la cartera

La interpelacion versa sobre si el ministro de la guerra tiene ó no tiene facultades para prohibir á los generales, la asistencia á estos ó á aquellos sitios, y si la Real orden reciente resolviendo sobre estos incidentes está ó no está bien. De suerte que no se queja Lopez Dominguez y Salamanca se mete á defenderlo. Los ministeriales dicen que por el camino emprendido por el Director de Administracion militar no se llega al ministerio sino á la situacion de cuartel.

En el Congreso ha pasado lo que ayer. Se abrió la sesion y se aprobaron varios dictámenes de actas entre ellos el de Toro, proclamando á Macuso diputado. Luego se ha empezado la sesion y ahora se reanudará para leer nuevos dictámenes. En el Senado se ha leído el dictámen de la comision de mensaje.—En el salon de conferencias he oido á un pretendiente que la combinacion de gobernadores ofrece algunas dificultades por las grandes influencias que se chocan y luchan en opuesto sentido.

La *Gaceta* de hoy no contiene disposiciones de interés.—En el Congreso mercantil hubo anoche borrascosa tempestad: los proteccionistas se han dado por ofendidos y se retiran del certámen científico; á causa de lo agrio de los discursos, Figuerola los á llamado zánganos.—La conferencia que anoche dió D. Eduardo Benot en el Ateneo sobre Lista, fué muy aplaudida por lo notable.—En la reunion de representantes de Puerto-Rico se han tratado asuntos antillanos.—Los defensores de Galeote procesarán á los autores del dictámen fiscal pidiendo para el reo la pena de muerte.—Las sesiones de la Comision de actas que se celebran de noche en el salon de conferencias se ven concurridísimas.—El lunes se verificará el banquete en honor de nuestros exploradores en Africa.—En provincias, teatros y salones, na la de particular.

Es un hecho el matrimonio en París del duque de Moruy con la hija de Guzman Blanco.—La expulsion de los principes se acordará hoy en Consejo.—Se amplía el estado de sitio en Alemania.—Llega ya á cuatro kilómetros la extension de la corriente de lava en el Etna: los daños materiales son inmensos.

Madrid 23 de Mayo de 1886.

Sr. Director:

Dos largas filas de carruages de alquiler se ven esta tarde caminando en opuestas direcciones: la una termina en la plaza de Toros, donde se lidian seis Veraguas por Frascuelo, Cara-ancha y Valentin Martin; la otra acaba en la pradera de San Isidro cuya fiesta toca á su término. El dia, fresco y nublado, ayuda y contribuye á que sea grande la animacion.

Con esto y con decir que los paseos y teatros estan llenos de variado público queda sentado que la politica duerme hoy y descansa y que los círculos se hallan poco menos que desiertos. En unos pocos numerosos corrillos se siguen agotando los temas desde ayer conocidos, figurando en primer término la rebelde actitud del general Salamanca con sus anunciadas interpelaciones, mayormente por tratarse del escabroso asunto militar que es mas para resuelto en familia que para armar sobre él pública y apasionada polémica.

Amigos intimos de Sagasta afirman que el general indicado ha escogido el peor de los caminos para ir al ministerio de la guerra, porque las carteras se conquistan por la senda de la disciplina y no por la de la rebeldia. De suerte que en sentir de los fusionistas dichos, Salamanca no será ministro de la Guerra en buen tiempo. Muchos creen que las anunciadas interpelaciones no llegarán á explanarse, porque antes habrá medio de acallar

III.

El dia siguiente al en que se celebró la fiesta que hemos narrado, convidaba por la pureza y serenidad del cielo y la transparencia y limpidez de la atmósfera, á poner en ejercicio la natural inclinacion que al recreo y solaz tenian aquellos habitantes de las Alpujarras.

Era un dia como solo puede verse en Andalucia, donde la Providencia parece que se ha complacido en verter á manos llenas sus bellezas y sus dones.

La plaza se hallaba desde bien temprano tan adornada y concurrida como en los anteriores dias y los terrados, ventanas, balcones y azoteas de las casas, veíanse cuajados de hermosas moras que

lucian sus mas bellos encantos y sus mas preciosos trajes.

Llegada la hora prefijada para comenzar la fiesta, vióse avanzar á Aben-Humeya rodeado de su corte.

Sentóse en el dosel é hizo seña de que se sentaran todos.

Entonces mandó que se colocasen en medio de la plaza hasta cien ladrillos de piedra de media vara en cuadro por dos pulgadas de espesor.

A poco llegaron muchos pajes cargados con ellos, y en un carromato traian un gran canto de marmol labrado, de que parecia iba á hacerse una pila de baño capaz de contener cinco ó seis mujeres á la vez.

Colocóse ante el rey una mesa adornada con telas de damasco carmesi adornadas con brocados de oro y sobre ella un gran vaso de plata que contenia papeletas con los nombres de los que se habian inscrito para probar sus fuerzas en aquella fiesta.

todas sus fuerzas probó á alzarlos, pero no logró moverlos siquiera.

Quitó un ladrillo, tornó á probar, y por mas que hizo, los ladrillos parecia como que estaban clavados en el suelo.

Quitó otros dos mas y logró por fin levantarlos con gran trabajo y de un modo tan trabajoso, que cuando estaban á la altura de su pecho, se torcieron los maderos, viniendo al suelo todos con gran estrépito y no menor algazara del pueblo que nuevamente se burló de él con inventivas y epigramas que le herian de una manera directa.

Entonces, Caracacha, despechado, se alejó de la plaza seguido de su sequito, un tanto contrariado y mohino de las burlas de que eran objeto, y por lo mal que les iba en su competencia con los españoles.

Tocó despues la suerte al moro Puerto-carrero.

Este moro, que tenia fama de ser el mas forzado de sus compatriotas, entró

estas notas discordantes, de que ya van tres ó cuatro en el Senado. Cuando se constituya el Congreso será ella!

Y no se hará esperar muchos días, porque será á fines de la próxima semana primera de Junio. Entre tanto, la comision de actas trabaja: anoche se vieron en audiencia las de Puente del Arzobispo, Plasencia y Eclija. No hay prisa por constituir el Congreso pues en tanto no acabe el mensaje en el Senado nada puede discutirse.—Disminuyen las probabilidades de un levantamiento carlista. D. Carlos trabaja porque se echen antes al campo los republicanos. En el manifiesto que publica *L' Univers* el pretendiente protesta contra la proclamacion del nuevo rey.—En el Congreso mercantil nada de particular.

Ayer se verificó el matrimonio del heredero del trono portugués.—La expulsion de los principes gana terreno entre los diputados, aunque la combaten diarios como *Le Journal de Debats*.—En la próxima semana quedarán firmadas por Italia y Colombia las bases para la mediacion de España. El cólera lo mismo. Los asuntos de Oriente como estos días.

Su afmo.—F.

Local y Provincial

La comision ejecutiva del Congreso de Vinicultores que ha de celebrarse en la córte los días 7, 8, 9, 10 y 11 del próximo Junio, ha dirigido ya á provincias las circulares que señalan los temas que han de discutirse, los cuales son:

1.º Procedimientos prácticos que han de emplearse para llegar en breve á obtener una estadística vinícola. Qué influencias legales han de ponerse en juego para el mejor desarrollo de la riqueza vinícola de España.

2.º Medios de disminuir los precios de transporte y de aumentar la exportacion general de nuestros vinos. Conveniencia de celebrar nuevos tratados de comercio: mercados nuevos que podrian abrirse para la colocacion de nuestros vinos; creacion de sindicatos y agencias en los principales mercados extranjeros; mayor intervencion de los agentes consulares en las transacciones; nuevas líneas de vapores que podrian establecerse, etc., etc.

3.º Medidas eficaces para limitar la importancia de los alcoholes industriales: ¿sera posible y conveniente la aplicacion del sistema prohibitivo para llegar á este fin? ¿Daria más resultado la destilacion de las brisas?

4.º Disposiciones que deben adoptarse para garantizar en el país y en el extranjero las marcas de los vinos legitimos españoles.

5.º Necesidad de fijar las zonas vinícolas y eleccion de las vides más convenientes á cada region, bajo diferentes puntos de vista.

6.º Importancia de los abonos para el cultivo, mejoramiento y conservacion de la vid.

7.º Variaciones que convendría hacer en las prácticas de vinificacion con el fin de mejorar la elaboracion y ponerla á la altura de los adelantos de otras naciones.

Importancia de la adición de la glucosa al mosto para aumentar la riqueza alcohólica de los vinos y evitar su encabezamiento.

8.º Métodos de propagacion en la enseñanza vinícola.

Estaciones vitícolas, laboratorios, cartilla vinícola, etc. etc.

Los que hayan de asistir al citado congreso habrán de manifestarlo antes del día 4 de Junio próximo á la Direccion general de Agricultura Industria y Comercio.

Hoy lunes 24 habrá quedado abierta al servicio de viajeros, mensajerías y mercancías la línea ferrea de Salamanca á Villaformoso (Portugal) por Ciudad-Rodrigo.

Segun el cuadro de marcha de trenes que hemos visto, no se ha debido tener en cuenta para nada que el viajero no malgaste el tiempo teniendo que esperar horas para continuar su viaje cuando no procede de estaciones de la misma línea, porque llegando á Salamanca á las ocho y catorce de la mañana los que se dirijan á Portugal desde Madrid, Medina, etc. no pueden marchar hasta el día siguiente á las cuatro veinticinco de la mañana, sucediendo tambien al regreso que han de pasar en Salamanca desde las nueve y tres de la noche hasta las seis de la tarde siguiente.

Mucho convendría á la nueva empresa arreglar sus horas á las de llegada del ferro-carril del Norte, y de ese modo se vería de seguro mas favorecida.

Por el gobierno de provincia se ha comenzado á instruir el oportuno expediente á fin de comprobar si es ó no digno de recompensa el sargento segundo de la quinta compañía de esta Comandancia, Comandante del puesto de Barruelo y los guardias á sus órdenes, por sus actos llevados á cabo en la estincion de un incendio el día 6 del corriente en el pueblo de Nava de Santullan.

La Comision provincial en su sesion del sábado último no tomó acuerdo alguno referente á Beneficencia.

Por Real orden de 14 de Abril último, se ha resuelto que para las tasaciones de las fincas de los Pósitos, mandadas vender, designen las Comisiones permanentes del ramo un perito provincial y otro cada ayuntamiento respectivamente, abonándose los gastos del fondo del contingente provincial, los que se refieran al perito nombrado por la Comision; del fondo de gastos para la administracion municipal del Pósito, los del tasador que señale el ayuntamiento; abonándose por mitad entre una y otra Corporacion los del perito tercero, cuando le hagan necesario las circunstancias.

Durante la semana que terminó —dice *El Siglo Médico*—han seguido predominando los afectos catarrales, las anginas benignas sin complicaciones de ningun género, las bronquitis de los gruesos tubos y las manifestaciones reumáticas,

principalmente las musculares y viscerales.

De las fiebres eruptivas se han observado abundantes casos de rubeola y varicela.

Los padecimientos crónicos han tenido considerables exacerbaciones con motivo de las grandes variaciones barométricas.

El sábado último tuvimos el gusto de presenciar en el salon de Isabel II la prueba de intensidad de luz de tres aparatos de diversos tamaños, para el alumbrado de petróleo, llevada á cabo con el fin de escojer el modelo de los que se colocarán este verano en el referido paseo.

Por la Inspeccion de orden público se ha dado conocimiento al Juzgado municipal de un pequeño altercado ocurrido entre dos personas de diferente sexo.

De hoy á mañana formulará el Sr. Ministro de Gracia y Justicia las bases que han de servir para la redaccion del decreto del indulto acordado con motivo del nacimiento del nuevo rey.

Ayer ingresaron en la Caja de Ahorros 750 pesetas de 38 imponentes y salieron reintegradas por cuenta 390 pesetas.

En la mañana de hoy ha fallecido á los 22 años de edad el licenciado en derecho civil y canónigo D. José Otero Vazquez, oficial de la seccion de Fomento de esta provincia.

Acompañamos á su familia en el inmenso dolor que en estos momentos la embarga.

El Sr. D. Agustin Martinez de Azcoitia ha regresado de su expedicion á Paris, y esta misma mañana se ha hecho cargo de la Alcaldia, cesando en sus funciones el primer teniente alcalde Sr. Villarán que lo desempeñaba accidentalmente.

Se han devuelto aprobados para su ejecucion, los presupuestos municipales de Villuido, Mantinos, Gozon y Abarca y sin aprobar el de Abia de las Torres por no haberse consignado en él cantidad para obras necesarias en el Cementerio.

EN LA PEÑA.

Mucha y muy buena concurrencia; animacion extraordinaria; caras bonitas; pollas elegantes; unas obras muy entretenidas y unos aficionados tan estudiosos, que parecian actores de verdad: he ahí en suma lo que hubo anoche en los salones de aquella sociedad.

Los que constituyen la seccion lirico-dramática habian elegido para esta velada, la última por ahora de esta serie de fiestas, la repetición de las zarzuelas *Torear por lo fino* y *La Calandria*, siendo en la primera muy aplaudidas nuevamente las Sritas. Matilde Martinez, Esperanza Prieto y Teodosia Diez que en union de los Sres. Ortiz y Keyser

y Palarea, se hallaban encargadas de la interpretacion de la obra.

Despues se representó por vez primera la comedia en un acto de D. Miguel Echegaray *Caerse de un nido* cuyo desempeño se hallaba á cargo de la Srta. Martinez y los señores Keyser, Palarea y Alonso.

Ya que no otra cosa, no hemos de pasar desapercibidos el buen gusto con que se hallaba puesta la escena donde no faltaba el más ligero detalle.

Para todos ellos hubo abundantes aplausos, renovados mas tarde al ser representado el juguete cómico-lirico *La Calandria*, cuya interpretacion se hallaba encomendada á las Sritas. Teodosia Diez, Maria Garcia y á los Sres. Keyser, Aliende y Palarea, que estuvieron inimitables, viéndose obligados á repetir todos los números de música, lo mismo que en el *Torear*.

Nuestra enhorabuena á tan aventajados aficionados así como á la sociedad de que forman parte, por el buen rato que anoche nos proporcionaron.

Allí tuvimos tambien el grato placer de escuchar las notas arrancadas al piano por la Srta. Esperanza Gonzalez al ejecutar con linda interpretacion una *Plegaria á la Virgen*, siendo justamente aplaudida. Terminada la representacion con gran sentimiento de todos; la gente jóven, siempre animosa y queriendo corresponder con cuantas señoritas habian acudido á aquellos salones. se lanzó en brazos de *Terpsicore*.

Notas mercantiles.

CARRION DE LOS CONDRES 20.—Los sembrados se encuentran perjudicados por la destemplanza del temporal, necesitándose calor para el mejor desarrollo de las plantas. Se han cotizado en esta semana unas 300 fanegas para fuera; y en el mercado á los precios siguientes:

Trigo á 40 reales fanega; centeno á 27; cebada 25; yeros 30; alubias 56; garbanzos 120; guisantes á 38 y harinas de 12 á 15 reales arroba.

El Corresponsal.

VILLALON 22.—Con tiempo bueno que hace esperar una abundante recoleccion, han pasado de mano unas 100 fanegas de 39 á 39,50 reales las 94 libras; y 100 de cebada de 24 á 24,50.

El Corresponsal.

Ultima hora.

SERVICIO TELEGRAFICO ESPECIAL.

MADRID 24 (1, t.)

El general Salamanca ha vuelto á anunciar su dimision.

En el seno del partido carlista aumentan las disidencias.

La erupcion del Etna decrece.

Don Carlos ha regresado á Venecia.

Cultos.

MARTES.—San Gregorio VII p. y San Urbano p. y mártir.

APRENDICES.

Se necesitan en la imprenta de este DIARIO.

Imp. y lit. de Alonso y Z. Menendez.

ANUNCIOS
RECIBOS ECONÓMICOS.

SECCION DE ANUNCIOS.

COMUNICADOS
PRECIOS CONVENCIONALES

SERVICIO DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA.

VAPORES-CORREOS A PUERTO-RICO Y HABANA
TRES SALIDAS AL MES

con escalas y extensiones siguientes

El 10 de Cádiz á las Palmas, Progreso y Veracruz.
El 20 de Santander á la Coruña.
El 30 de Cádiz á los puertos de las Antillas La Guaira, Puerto Cabello, Sabanailla, Cartagena
Colón y puertos del Pacifico.

VAPORES-CORREOS Á MANILA CON ESCALAS EN

PORT-SAID, ADEN, COLOMBO Y SINGAPORE y servicio á ILOILO Y CEBÚ.

LINEA DE LAS ANTILLAS.

SALIDAS

El 10 el vapor «Isla de Cebú.»
20 » «Ciudad de Santander.»
30 » «Antonio Lopez.»

LINEA DE FILIPINAS.—CORREOS.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dará alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja á las familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
Para más informes en
Barcelona-La Compañía Transatlántica y Sres. Ripol y compañía, Plaza Palacio Cádiz.-Delegación de la Compañía. Transatlántica.-Madrid.-D. Julian Moreno Alcalá.-Liverpool.-Sres. Larinaga y compañía.-San-
tander.-Angel B. Perez y compañía.-Coruña.-D. E. de Guarda.-Vigo. D. R. Careras Irigorri.-Cartagena
Bosch hermanos.-Palencia.-Darty compañía.-Manila.-Sr. Administrador General de la Compañía gene-
ral de tabacos.-Palencia.-Mayor, principa 62.

NOTA. No se admiten pasajeros para Méjico en los correos del 10 y 30 de cada mes; solamente pueden embarcarse en los que salen de Santander el 20 de cada mes.



CALDO CIBILS INSTANTÁNEO

Premiado con medalla de Oro en varias exposiciones

El Caldo Cibils preparado con las mejores carnes de buey de los riquísimos pastos del Uruguay, da instantáneamente y sin preparación alguna el mejor caldo que pueda apotarse en nutrición, y es de un sabor exquisito y agradable al paladar.

Indispensable para las personas que viajan y las que habitan en el campo.

Para componer una sopa ó guiso al minuto, léase la etiqueta del frasco.

De venta en todas las principales Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.
Frascos grandes 10 reales; pequeños 5 y medio reales.

Agentes generales: SRES. SOLO, VILARRASA Y C.ª Princesa, 53, BARCELONA.
Únicos depositarios en España, Sres. VICENTE FREYER Y C.ª en su droguería sucursal: calle de la Princesa, 1 y 3.—BARCELONA.

Palencia, se vende en casa de los Sres. Natalio de fuente Aspurz é hijo y del Sr. D. Leandro Escudero.

INDICADOR DE FERRO-CARRILES.

Horas de llegada y salida de los trenes de viajeros en la estación de esta Capital.

Servicio desde 1.º de Abril de 1886.

NÚMERO y clase del tren.	Procedencia.	Destino.	HORAS DE	
			llegada.	salida.
80 Mixto.	Palencia.	Madrid.	>	5,45 m.
4.1 Correo.	Madrid.	Coruña y Gijón.	5,40 m.	5,50 m.
61 Idem.	Madrid.	Santander.	7,52 m.	8,15 m.
712 Idem.	Coruña.	Madrid.	11,44 m.	11,54 m.
1050 Discrecional.	Alar del Rey.	Palencia.	2,8 t.	>
1051 Idem.	Palencia.	Alar del Rey.	>	2,18 t.
431 Mixto.	Palencia.	Leon.	>	3 t.
83 Idem.	Madrid.	Palencia.	9,33 n.	>
410 Correo.	Gijón.	Palencia.	10,58 n.	>
60 Idem.	Santander.	Madrid.	10,59 n.	11,17 n.

DESPACHO DE MERCANCIAS.

Gran velocidad.—Todos los días de seis de la mañana á ocho de la noche.
Pequeña velocidad.—Los días no feriados de seis de la mañana á seis de la tarde.

ROMANCERO ALABÉS

POR

Ricardo Becerro de Bengoa

crónista de Vitoria.

Un tomo de 408 páginas, en papel especial, con diez y seis grabados del mismo autor

CUATRO PESETAS

en la imprenta y librería de Alonso y Z. Menendez.

PARTES DIARIOS

Y
libros registros para posadas.

Se venden en la imprenta de
Alonso y Z. Menendez, D. San-
cho, núm. 13.

Los enfermos toman sin repug-
nancia y los niños hasta apetece la



Es muy agradable al paladar y
facil de digerir. Se emplea con éxito
para combatir la escrófula, tisis lar-
ringea y pulmonar, tos crónica, de-
bilidad general, raquitis de los ni-
ños, etc., etc.

Se vende á 10 rs. frasco en las
farmacias de los Sres. N. de Fuen-
tes Aspurz é Hijo y Dr. Nieto del
Barco.

PIANO

Se vende uno nuevo vertical.
En la imprenta de este DIARIO
se dara razon.

Se arrienda un segundo piso en
la calle de San Marcos número, 8.

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA DEL DOCTOR DELGADO

Cura los padecimientos del estómago.

Medicacion eficaz contra las afecciones
del estómago, sea dolor, accedia ó vina-
gres, vómitos despues de las comidas; ina-
petencias, debilidad estomacal, saburras,
disenteria, y en general para todas aque-
llas molestias que revelen malas digestio-
nes, sean ó no dolorosas.

Para mayores datos dirigirse al autor.
Depósito.—Sevilla; El autor, Farmacia
Globo: Tetuan, 20.—Palencia: Farmacia
e los Sres. Fuentes é hijo: Mayor princi-
al, 114.

Precio de cada frasco, 24 rs.

CALENTURAS.

Cuartanas, tercianas y cotidianas
toda clase de fiebres palúdicas ó in-
termitentes, se curan infaliblemente
con las píldoras ebrifugo infalibles
de Fernandez; caja de 40 píldoras
para las benignas, 12 reales, y de
81 para las rebeldes, 24 id.; y por 2
más se remiten por el correo Se hacen
por fanegas, se venden millones de
cajas y las imitaciones no han podido
mermar la inmensa clientela. Expen-
dedores y elaboradores por mayor,
Pablo Fernandez, Madrid, plaza la
Villa 4 y Sacramento 2; y al por
menor en todas las boticas y drogue-
rias de España, y en Palencia Sa-
daba, Fuentes y otros.

PUBLICACIONES de la

AGENCIA LITERARIA INTERNACIONAL.
que se hallan de venta en la
Imprenta litografía y librería de Alonso
y Z. Menendez, Don Sancho, 13.

La riqueza del pobre	1	peseta
Magdalena	1	»
Corazon de hielo	1	»
El picaro Mundo	1	»
Guías ilustradas del Viajero	1	»
Los Millones	3	»
Historiade la Medicina	2	»

TRASPASO.

Se hace del almacén de curtidos
sito calle Mayor principal número
136 con habitaciones y locales, (es-
tos en renta).

El que desee tratar lo hará con
su dueño Julian A. Molina.

MARIANO GONZALEZ, Relojero,

Se ha trasladado de Carrión á
esta ciudad, calle Mayor 111, entre-
suelo, donde ofrece á sus amigos y
demás que le confien sus relojes, gran
economia en los precios, mucho es-
mero y prontitud; pues podrán lle-
varse sus relojes garantizados y arre-
glados en el día el que así lo desee.

CASA EN VENTA,

Se hace de la señalada con el
núm. 65 de la calle Mayor Anti-
gua, cerca de la plazuela del puente
Mayor; tiene buenas y cómodas
habitaciones para tres vecinos, con
corral y jardín. En la notaria de
D. Ecequiel Gonzalez informarán
del precio y condiciones de venta.

PASTOS EN ARRIENDO.

Se arriendan los pastos de yerbas
mayores y menores de la Dehesa
de Mestajas propiedad de la Exce-
lentísima Sra. Condesa de Camilleros
las personas que quieran enterarse
de las condiciones para dicho arriendo
pueden entenderse con el Admi-
nistrador de dicha Dehesa que lo es
D. Ricardo Blanco vecino y resi-
dente en la ciudad de Astorga.

Se vende una casa calle Mayor
principal número 260.
En la misma daran razon.

OBRAS ILUSTRADAS.

Por un precio módico y en buen
estado, se venden las siguientes, pu-
blicadas por la Biblioteca Universal:
104 entregas de La Ilustración
artística, con grandes láminas.

Un tomo con magníficos graba-
dos, La Edad media.
Dos tomos id. id. Europea pin-
toresca.

Dos id. id. id. El Mundo fisico.
Un id. id. id. Nuestro siglo.
Un id. id. id. Magnetismo.

Un tomo en verso, El Cid Cam-
peador, original de D. José Zorrilla.
Tres tomos con hermosas lámi-
nas, El mundo en la mano. (El
tercer tomo está incompleto).

Dos tomos, El siglo de las ti-
nieblas.
En la imprenta de este DIARIO
se dará razon.

HUERTA EN RENTA.

Se arrienda la situada en esta
Ciudad, al Sotillo de los Canonigos
propia de D. Calisto Gutierrez. De
la venta y condiciones enterarán en
la Notaria de D. Ecequiel Gon-
zalez.